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Introducción A lo largo de los últimos casi dos años, el Ayuntamien-

to de Madrid ha tratado de convencer a los ciudada-

nos de las bondades de un proyecto que amenaza 

con desfigurar uno de los lugares más emblemáticos 

de la ciudad de Madrid: la zona comprendida entre 

la Plaza de Colón y la Glorieta de Carlos V, así como 

algunas áreas aledañas.

En esta ocasión el alcance de la actuación del Plan 

Especial Recoletos-Prado y la grave afección que 

supondría al corazón de Madrid ha generado una 

contestación tan fuerte por parte de todas las capas 

sociales, que el proyecto ha experimentado numero-

sas reformulaciones.

Sin embargo, ha de quedar claro que no todas las 

“oposiciones” a este proyecto han tenido el mismo 

sentido y que en este momento, quienes fueron 

extraños compañeros de pancarta siguen sus pro-

pios caminos. Es por tanto el momento de que los 

ecologistas planteen una alternativa razonada al 

proyecto inicial.

Con el presente documento, Ecologistas en Acción 

no sólo pretende escribir la historia de esta lucha, 

sino rescatar lo que de positivo tenían algunas de 

las sucesivas propuestas y demostrar que se puede 

construir un nuevo modelo de ciudad a un coste 

económico reducido, respetando el medio ambiente 

y la historia de la ciudad. 

También queremos dejar claro que este documen-

to no es un ejercicio retórico, sido una propuesta 

realizable y que apunta en el único sentido en el 

que se puede imaginar que exista un futuro para 

las ciudades, con el ser humano y la calidad de vida 

como centro.
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Breve historia  
de un plan fallido

La historia reciente de la reforma del Eje Prado-

Recoletos parte del Plan General de Ordenación 

Urbana de 1997, que propone como objetivo de 

mejora medioambiental la recuperación del Salón del 

Prado. Dos años después, en 1999 y siendo alcalde de 

Madrid Álvarez del Manzano, se convoca un concurso 

de ideas. Entre estas ideas aparecía la de construir un 

túnel bajo el paseo, que encontró la oposición del 

por entonces Presidente de la Comunidad de Madrid, 

Alberto Ruiz-Gallardón, quien declaró el Paseo del 

Prado Bien de Interés Cultural. 

La polémica desatada obligo a dejar desierto el con-

curso de ideas, que fue convocado de nuevo en el 

año 2000 en forma de concurso de proyectos y con 

carácter internacional. El proyecto “Trajineros” ganó 

el concurso en el año 2002, presentándose un avance 

en el año 2003. No es hasta 2005 que el Ayuntamiento 

de Madrid procede a la Aprobación Inicial del Plan 

Especial Recoletos-Prado y en 2006 se realiza una 

convocatoria periodística para exponer el proyecto 

por parte del Alcalde de Madrid y los arquitectos de 

“Trajineros”. El periodo de información pública duró 3 

meses, registrándose del orden de 600 alegaciones. 

A partir de aquí se desata una fuerte polémica y una 

masiva respuesta social desde diversos ámbitos, cen-

trada principalmente en la protección de los árboles 

del paseo, que hubieran sido talados de ejecutarse el 

proyecto tal como se había presentado. La oposición 

desatada logra paralizar las intenciones del Ayunta-

miento de Madrid. 

Ya en 2007, el Ayuntamiento presenta una nueva ver-

sión del proyecto (de las muchas que han circulado), 

que finalmente es apoyada por los grupos municipa-

les en 2008. Sin embargo, la Comunidad de Madrid 

entra en liza, e intentando imponer la realización de 

un túnel utiliza –paradójicamente– su competencia 

en cuanto a la evaluación del impacto ambiental del 

proyecto para intentar obstruir los pasos que da el 

Ayuntamiento.

En definitiva, la historia de la reforma del Eje Prado-

Recoletos ha sido cuando menos tortuosa y que tanto 

la decena de propuestas que han circulado como las 

ideas del grupo “Trajineros” han sido alteradas en fun-

ción de las condiciones de contorno. En este punto 

queremos incidir: consideramos que una propuesta 

como la que realizamos en el presente documento 

aporta mejoras en lo social, ambiental y económico. 

Creemos que estas mejoras han de ser incorporadas 

al proyecto que finalmente se efectúe.
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Justificación  
de la actuación,  

según el Ayuntamiento

El Plan Especial Recoletos-Prado del Ayuntamiento 

de Madrid expone (en cursiva) una serie de razones 

que impulsaron el fallido plan:

1. Deterioro ambiental. El Eje Prado-Recoletos se ha 

convertido en un eje de tráfico saturado recorrido 

todos los días por más de 100.780 vehículos, con 

niveles de ruido ambiental superiores a 80 dBA 

(por legislación no deberían superar los 70 dBA). 

Desde Ecologistas en Acción compartimos esta 

inquietud, si bien creemos que la actuación que 

proponemos sería solo un primer paso en una 

actuación de mayor alcance y que reformara el 

modelo de ciudad con un Plan de Movilidad Sos-

tenible para toda la capital. En lo que se refiere al 

medio ambiente, es de destacar que las primeras 

versiones de las propuestas del Alcalde suponían 

una grave agresión al arbolado de la zona, que se 

pretendía disimular con los falaces argumentos 

que ya se utilizaron en otras actuaciones: retirada 

de árboles viejos o enfermos, reubicación de otros 

y planes de plantación sustitutorios.

2. Recuperar espacio para los ciudadanos. Actual-

mente, las personas se encuentran con espacio 

insuficiente para desplazarse, especialmente en al-

gunas de las aceras donde se propone la actuación. 

Estamos plenamente de acuerdo con recuperar el 

espacio para el peatón, pero no de la forma y al 

coste en que lo hace el proyecto. Nuestra propues-

ta se desarrolla más adelante pero se basa en los 

principios de las 3 “R”: Reducir carriles de coches 

y reutilizar los espacios liberados, reciclándolos al 

menor coste económico posible y con el menor 

deterioro ambiental.

3. Es necesario mejorar el paisaje urbano, disminuir 

el espacio ocupado por los vehículos, mejorar la 

ordenación de los elementos visibles, eliminar 

los elementos superfluos, renovar pavimentos y 

mobiliario urbano y poner en valor elementos 

patrimoniales existentes en el ámbito, creando las 

condiciones para que pueda ser, realmente, un es-

pacio de usos múltiples asociados a los contenidos 

culturales, como antesala al conjunto de museos a 

los que precede. Consideramos que el espacio está 

bien tal y como está, siendo necesario mantener 

el actuar Bulevar, mejorándolo con el aumento de 

espacio peatonal. La sustitución del mobiliario en 

buen uso nos parece una medida despilfarradora 

y no asumible desde el punto de vista ambiental: 

creemos que la cultura de la recuperación, reuti-

lización y reparación (siempre que sea posible), 

hay que extenderla al mobiliario urbano, solado 

y cualquier elemento que integra la ciudad. Nos 

oponemos al despilfarro de recursos y materiales. 

También las actuaciones en la ciudad deberían 

tener un carácter educativo en lo que se refie-

re a cómo construirla de un modo sostenible. 

Opinamos que los elementos urbanos también 

dan cuenta de la historia de la ciudad y de los 

ciudadanos y que un espacio de valor histórico 

como el Eje Prado Recoletos ha de ser tratado de 

manera que se conserve lo antiguo, en la medida 

de lo posible y se integre lo moderno. ¿Por que no 

pensar el Eje Prado Recoletos como un Museo his-

tórico del mobiliario urbano en sí mismo, también 

de los 37 tipos de farolas, 7 tipos de fuentes y así 

sucesivamente, tal como se describe en la tabla 3 

de la propuesta de noviembre de 2007?

4. Mejorar la accesibilidad aumentando la movilidad 

peatonal e incorporando un transporte de superficie 

moderno, sostenible y respetuoso. La propuesta de 

movilidad sostenible no ha sido detallada por el 

Ayuntamiento. Se habla de intenciones e incluso 

se ha presentado en la pagina web del Ayunta-

miento un misterioso autobús/tranvía que más 

bien representa lo poco claras que tienen las ideas 

los promotores del plan. Habría que evaluar con 

mucho cuidado la conveniencia de mantener un 

sistema de transporte como el actual, basado en 

autobuses y que funciona razonablemente bien, 

antes de lanzarse a realizar cambios que quizás 

no supusieran una mejora sustancial pero sí un 

aumento de costes.
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Criterios para una 
intervención ecologista

el mencionado efecto de “evaporación del tráfico”. 

Es decir, al restringir la capacidad para absorber 

automóviles del Eje Prado Recoletos, el efecto de 

reducción del tráfico solo será de orden local, pues 

los usuarios se trasladarán a las vías alternativas, 

que en el caso del Eje Prado Recoletos, como arteria 

principal de Madrid, bien puede ser la calle Alfonso 

XII, la calle Serrano, la Avda. Menéndez Pelayo y la 

ampliada M-30. El incremento del tráfico en las calles 

Alfonso XII y, la Avda. Menéndez Pelayo, a resultas de 

la reducción de carriles en el Eje Prado-Recoletos han 

sido de hecho descritas en un informe encargado por 

el Ayuntamiento a una empresa consultora. 

Desde Ecologistas en Acción proponemos una Po-

lítica de Movilidad, global y con mayúsculas, que 

si bien no desprecie la progresiva implantación de 

medidas locales (como el cierre al tráfico de la De-

hesa de la Villa y las calles Montera y Mayor), aspire a 

un Plan de Movilidad Sostenible que alcance a toda 

la ciudad y su área de influencia, con el objetivo de 

mejorar la vida ciudadana y el medio ambiente me-

diante la reducción en el uso del transporte privado 

y el crecimiento del transporte publico, así como de 

una racionalización de la movilidad. Esto requiere 

implantar medidas que estrangulen el uso de los 

vehículos privados a motor, mediante la reducción 

de la capacidad de los viales en todo el ámbito de 

influencia de la ciudad de Madrid, la preferencia del 

transporte público y no motorizado, la reducción de 

los límites de velocidad, el estricto cumplimiento del 

código de circulación, la aplicación cuando proceda 

de las correspondientes sanciones, y finalmente el 

uso de instrumentos económicos que penalicen el 

uso y ocupación del espacio por parte de los vehí-

culos privados.

Es de destacar cómo medidas de peatonalización 

Desde Ecologistas en Acción consideramos que las 

propuestas del Ayuntamiento suponen una refor-

ma cara y en algunos aspectos innecesaria: no es 

necesario que se renueven partes de la ciudad bien 

establecidas, destruyendo además nuestra memoria 

histórica. No queremos que se gaste dinero público y 

se destruyan recursos naturales renovando y homo-

geneizando un espacio de la ciudad que tiene en la 

diversidad una de sus riquezas.

Madrid no precisa convertirse en una ciudad de di-

seño. Queremos una ciudad en la que sea agradable 

vivir, pasear, sentarse a tomar el sol o a leer el perió-

dico… no una ciudad con espacios maximalistas, 

con bancos que parecen ataúdes, en la que lo único 

que importa es que la foto quede muy bien para las 

revistas de diseño.

El Ayuntamiento plantea como objetivos de su pro-

yecto la reducción del tráfico y la contaminación, así 

como el aumento de espacios para el peatón. Todo 

esto nos parecen aspectos positivos del proyecto. 

Sin embargo, estos objetivos pueden conseguirse 

con una serie de actuaciones relativamente simples, 

baratas y respetuosas con los árboles y el medio am-

biente, al contrario de lo que ha venido planeando 

el Ayuntamiento.

Se ha descrito el efecto de “evaporación del tráfico” 

como la reducción del tráfico como consecuencia de 

una reducción del número o la capacidad de los via-

les, entre otras causas. Por otro lado, el Ayuntamiento 

destaca la conexión de su propuesta de actuación en 

el Eje Prado Recoletos con la reciente ampliación de 

la M-30. Cuando una actuación que pretende reducir 

el tráfico se ve acompañada (en este caso precedida, 

con la ampliación de la M-30) por un aumento de 

la capacidad en rutas alternativas, no se produce 



6Una propuesta ecologista para el Eje Prado-Recoletos

puntuales, que fueron seguidas de cierta polémica, 

serían difícilmente revertibles en este momento, dada 

la gran aceptación social que han alcanzado (un caso 

reciente y emblemático es el del cierre al tráfico de la 

carretera de la Dehesa de la Villa). Así pues, conside-

ramos positivo cualquier paso dado en este sentido, 

aunque estrictamente no formen parte de un Plan 

de Movilidad Sostenible basado en la reducción de 

la movilidad motorizada que precisa urgentemente 

la ciudad de Madrid. 

En lo que se refiere al uso de la bicicleta, opinamos 

que este vehículo ha de ser valorado adecuadamen-

te, no sólo como elemento lúdico, sino como medio 

de transporte. La bicicleta ha de ser un vehículo 

integrado en el tráfico y en los mismos carriles. Sin 

embargo, en el momento actual, en España, la falta 

de cultura de uso de la bicicleta y el miedo a “lanzarse” 

de muchos usuarios puede aconsejar la implantación 

de carriles bici, que por otro lado han formado parte 

del paisaje de las ciudades del Norte de Europa desde 

hace décadas. Existe sin embargo una polémica sobre 

la seguridad relativa de los carriles bici en compara-

ción con los viales convencionales, especialmente en 

el caso de cruces de calles y rotondas. No podemos 

aportar aquí una solución a tal discusión. Sin embar-

go, en nuestra propuesta se mantienen los carriles 

bici, si bien hay que considerar que también propone-

mos medidas de pacificación del tráfico motorizado 

que sin duda contribuyen a incrementar la seguridad 

de los usuarios de la bicicleta en los carriles bici.

Mención especial merece la pretensión del Gobierno 

de la Comunidad de Madrid de trazar viales subterrá-

neos a lo largo del Eje Prado Recoletos, recuperando 

en parte la demencial idea de Álvarez del Manzano de 

surcar Madrid con autopistas subterráneas. La puesta 

en práctica de semejante propuesta propiciaría el 

mantenimiento o crecimiento del transporte priva-

do, además de ser económicamente despilfarradora 

de recursos y generadora de una gran cantidad de 

residuos y un fuerte impacto ambiental.
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Actuaciones Desde Ecologistas en Acción no vamos a entrar en 

la discusión académica de si una reordenación del 

Eje Prado Recoletos ha de restablecer el Salón del 

Prado o mantener el Bulevar actualmente existente. 

Creemos que el criterio a seguir ha de basarse en el 

mantenimiento del arbolado existente, la mejora de 

la calidad peatonal y ambiental y la máxima eficiencia 

de recursos económicos a la hora de planear cual-

quier actuación. Como veremos mas adelante, estos 

criterios dan como resultado que resulta preferible 

mantener el carácter de Bulevar, pues es la mejor 

manera para alcanzar los objetivos mencionados. 

Quizás lo que ahora es el Eje Prado Recoletos, en 

otro momento histórico fue el salón del Prado, pero 

pretender recuperar ahora ese pasado sería como 

querer que los coches de caballos vuelvan a circular 

como transporte público emblemático de esa zona 

o que los caballeros circulen con espada al cinto y 

pluma en el sombrero.

A efectos de facilitar la comparación con una de las 

últimas propuestas efectuadas por el Ayuntamiento, 

vamos a describir nuestra alternativa con la matriz 

del documento Plan Especial Recoletos-Prado de 26 

de noviembre de 2007.

Pacificación del tráfico

Como en la actuación municipal, nuestra propuesta 

se basa en la reducción de carriles para tráfico priva-

do entre la Plaza de Colón y la Glorieta de Carlos V, 

así como en la ampliación de las zonas peatonales. 

Sin embargo, consideramos que las propuestas del 

Ayuntamiento carecen de un importante elemento: 

creemos necesaria una pacificación previa del tráfico 

en los viales que confluyen tanto en los extremos 

Norte (Plaza de Colón) como Sur (Glorieta de Carlos 

V) así como en las calles que confluyen en el Eje desde 

el Este y el Oeste.

Estas medidas se basan en la restricción de los límites 

de velocidad a 30 km/h, el uso de badenes, el acorta-

miento del tiempo de circulación (y por tanto de ace-

leración) mediante semáforos y el control policial.

El ámbito de esta pacificación del tráfico, estaría limi-

tada por los siguientes espacios:

1. Por el Norte, la Plaza del Doctor Marañón.

2. Por el Sur el triángulo formado por la glorieta de 

Carlos V, Ronda de Atocha, Ronda de Valencia, 

Glorieta de Embajadores, Calle Embajadores, Glo-

rieta de Santa María de la Cabeza, calles Ferroca-

rril, Bustamante y Méndez Álvaro. Más al Sureste, 

se incluiría el triángulo formado por Glorieta de 

Carlos V, Avenida ciudad de Barcelona, Avda. 

Menéndez Pelayo, Plaza Mariano de Cavia, Paseo 

Reina Cristina y Paseo de la Infanta Isabel.

3. Por el Este, Plaza del Doctor Marañón, María de 

Molina hasta Serrano, continuando por Alfonso 

XII hasta su muerte en Infanta Isabel, que delimita 

el borde Sureste. 

4. Por el Oeste, Plaza del Doctor Marañón, las calles 

Miguel Ángel y Almagro hasta la Plaza de Alonso 

Martínez, continuando por la Calle Génova, Ar-

gensola y Barquillo. A continuación calle del Mar-

ques de Cubas. A partir de aquí está el Barrio de 

las Letras, que a día de hoy representa un modelo 

de convivencia entre peatones y medios de trans-

porte bastante aproximado al que proponemos. 

La plaza de Antón Martín y desde aquí la calle de 

Atocha hasta la Glorieta de Carlos V habrían de 
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ser incluidas en esta propuesta de pacificación 

del tráfico.

A lo largo del texto que sigue, describiremos estas 

actuaciones en algunos lugares destacados, si bien 

es importante considerar que la actuación de pacifi-

cación del tráfico ha de ponerse en práctica en toda 

el área descrita.

Plaza de Colón y Paseo Recoletos 
hasta Plaza de Cibeles

La propuesta del Ayuntamiento es volver a colocar la 

estatua en el centro de la plaza y reordenar la parcela 

de equipamiento permitiendo que el Centro Cultural se 

amplíe en la superficie. En lo que se refiere a la reducción 

de carriles en este tramo, se pasarían de los 2+2+3 de ca-

rriles de bajada y 4+2 de subida a 6 carriles de bajada y 6 

carriles de subida, es decir, sólo se reduciría un carril.

Volver la estatua al centro no tiene nada que ver 

con los objetivos de reducir tráfico o ganar espa-

cio al peatón, pues aunque el equipamiento sea 

para usos públicos, va a quitar espacio a la plaza. 

Nuestra propuesta es no efectuar cambios de la 

estatua, de manera que se actúe con la mayor eco-

nomía de medios. Estamos de acuerdo con crear 

un recorrido peatonal perimetral en la superficie 

de la plaza. Tal como comentamos más arriba, esta 

actuación requiere una notable pacificación del 

tráfico que empiece en la confluencia del paseo 

de la Castellana con la Plaza del Doctor Marañón. 

Sería algo así como una zona de desaceleración. 

Esta desaceleración habría de ser realizada esen-

cialmente mediante la duración de los semáforos, 

la limitación de la velocidad a 30 km/h y el control 

policial.

A partir de la plaza de Emilio Castelar, proponemos 

además la instalación de badenes. Por supuesto, el 

limite de velocidad de 30 km por hora abarcaría, 

además del ámbito de pacificación del tráfico descrito 

arriba, todo el Eje Prado-Recoletos, desde la Plaza 

de Colón hasta la Glorieta de Carlos V. Nuevamente 

habría que establecer medidas basadas tanto en 

controles pasivos, como badenes y semáforos de 

larga duración, como activos es decir, una notable 

vigilancia policial. Habría que recuperar la imagen del 

guardia de tráfico en las glorietas, que dé prioridad al 

peatón y a las bicicletas. 

Proponemos, además de esa ampliación perimetral 

de la Plaza de Colón, la creación de un paso privile-

giado para peatones que una todo el Bulevar, desde 

Colón hasta la Glorieta de Carlos V. Los pasos desde 

los centros de las Plazas hasta los Bulevares habrían 

de estar especialmente protegidos por pasos de 

cebra, badenes, semáforos y presencia de la policía 

municipal. 

Además, no hay razón para que en este tramo de 

la actuación no se proceda a realizar una reducción 

más ambiciosa del número de carriles. Creemos que 

lo más apropiado es suprimir los dos carriles Oeste 

y tres carriles del Este, repartiendo los restantes en 

cuatro carriles de subida y cuatro carriles de bajada. 

Así quedarían ocho carriles, de los cuales habría que 

reservar dos carriles exclusivos para el transporte 

público, uno de subida y otro de bajada y lo propio 

para carriles exclusivos para bicicleta, uno de subida 

y otro de bajada. En estos últimos habría que cuidar 

tanto la protección de los carriles frente a la invasión 

de automóviles y peatones como la limitación de ve-

locidad de los ciclistas. El transporte privado tendría 

aún dos carriles de subida y dos carriles de bajada, 

situados aproximadamente en el centro del Eje, en 

continuidad con los carriles centrales que provienen 

del Paseo de la Castellana y entran por Colón.

El carril de bicicleta situado más al Este y que sube 

desde Cibeles a Colón estaría pegado a la ampliación 

de la acera Este, mientras el carril de bicicleta Oeste 

de bajada desde Colón a Cibeles estaría pegado al 

espacio peatonal central actualmente existente. La 

plataforma especial para autobuses situada más al 

Este discurriría desde Cibeles a Colón, pegado a los 

dos carriles de tráfico privado que van en dirección a 

hacia Colón. En su sentido desde Colón a Cibeles, la 

plataforma para autobuses discurriría pegada al carril 

bici y a su izquierda. Esta disposición de carriles bici y 

plataformas de autobús permite ampliar las aceras y 

espacios peatonales sin agredir al arbolado y con la 

mínima obra posible.

Una calzada de servicio con preferencia peatonal, 

discurriría al Este del Eje y a la izquierda del carril 

bici, delimitada al Norte por la calle Villanueva y al 

Sur por la calle de Alcalá. Esta calzada de servicio 

tiene como objetivo mantener comunicados con el 

exterior los aparcamientos que se sitúan en el tramo 

del Paseo de Recoletos delimitado por la Calle Salus-

tiano Olozaga y Calle de Alcalá. Estaría dotada de un 

adoquinado que impidiera a los automóviles elevar 

su velocidad, de manera que la preferencia peatonal 

estuviera garantizada.

En los planos adjuntos se puede observar la amplia-

ción peatonal propuesta, que afectaría a la isleta 

central de la plaza de Colón, y uniría la isleta Este de 

dicha plaza con el actual área peatonal del centro 

de la plaza, del cual estaría separado solamente por 

el carril ciclista y la calzada de servicio descrita en el 

párrafo anterior. Asimismo aparecen ampliaciones 

de las áreas peatonales entre Colón y Cibeles tanto 
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en el centro como en zonas al Este y al Oeste del Eje. 

Proponemos un tratamiento de las zonas recupera-

das que trate de armonizar el pavimentado de las 

zonas peatonales preexistentes con las nuevas, no 

cambiando todo lo que existe en este momento por 

elementos nuevos. Este modo de proceder sería de 

aplicación a todas las nuevas áreas peatonalizadas 

que se describan en lo sucesivo.

Plaza de Cibeles  
hasta plaza de Cánovas del Castillo

El Ayuntamiento propone aumentar los espacios pea-

tonales y ensanchar las aceras, centrándose en tres as-

pectos: ensanchamiento de la acera del museo Thyssen, 

aumento de la zona de paseo, reduciendo de 11 carriles 

(10 privados + 2 públicos) a 6 (4 privados + 2 públicos) 

y aparcamiento en la Plaza de la Lealtad. 

En la propuesta del Ayuntamiento, la reducción de 

carriles se hace por el sitio más inadecuado, ya que los 

coches van a circular entre los árboles y los peatones 

por un gran terrizo de baja calidad ambiental. Ade-

más, la propuesta de aparcamiento subterráneo esta-

ría en contra de la reducción de la movilidad privada. 

Proponemos eliminar del proyecto de aparcamiento 

subterráneo en la Plaza de la lealtad. 

En este lugar proponemos, además de esa ampliación 

perimetral que planea el Ayuntamiento, la continua-

ción del paso privilegiado para peatones entre Colón 

y Carlos V, que como decíamos mas arriba, se basa 

en la profusión de badenes, semáforos, la presencia 

de policía de tráfico y el mantenimiento riguroso 

del límite de 30 km por hora para los automóviles. 

Sin estas medidas es imposible imaginar como pa-

searían los peatones entre los cinco carriles que se 

mantendrían en esta plaza según el proyecto del 

Ayuntamiento.

En lo que se refiere al reparto de carriles, propone-

mos continuar con el esquema del tramo anterior, 

es decir, cuatro carriles para tráfico privado, dos 

exclusivos para transporte público y dos exclusivos 

para bicicletas. De Este a Oeste tendríamos: una pla-

taforma especial para autobuses, un carril bici y los 

dos carriles convencionales, todos de subida hacia 

Colón y además la plataforma especial bus de bajada 

hacia Carlos V. Después encontraríamos el bulevar 

central, a continuación el carril bici de bajada hacia 

Atocha y finalmente los dos carriles convencionales 

de circulación Norte-Sur. Asimismo una vía calzada 

de servicio con preferencia peatonal y circulación 

Sur-Norte recorrería por el Este el perímetro de la 

plaza de la Lealtad desde Canovas del Castillo hasta 

Cibeles. Al igual que la vía de servicio del tramo 

Colón-Cibeles, estaría dotada de un adoquinado 

que impidiera a los automóviles elevar su velocidad, 

de manera que la preferencia peatonal estuviera 

garantizada.

Tanto la Plaza de Cibeles como la Plaza de Canovas 

del Castillo estarían rodeadas por un carril de circun-

valación ciclista que tal como se puede apreciar en 

los planos, serían la continuación lógica de los carriles 

ciclistas propuestos para el Eje Prado Recoletos y los 

comunicarían con el resto de los viales que confluyen 

en la Plaza. 

Se emplazarían aparcamientos en superficie para 

los autobuses turísticos, pegados a las aceras Sur de 

la calle Antonio Maura, entre la Plaza de la Lealtad 

y Alfonso XII y también pegados a la acera Sur de la 

calle Felipe IV, delimitado por la Plaza de Cánovas del 

Castillo y la Calle Ruiz de Alarcón.

Las áreas peatonales de las plazas de Cibeles, Cano-

vas del Castillo y de la Lealtad experimentarían una 

gran ampliación, como se puede apreciar en la figura, 

con áreas adicionales de acera a lo largo del Eje tanto 

al Este como al Oeste.
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Plaza de Cánovas del Casillo  
hasta Glorieta del Emperador Carlos V

La propuesta del Ayuntamiento es similar al salón del 

Prado y tiene los mismos inconvenientes. 

Proponemos continuar con la propuesta que plan-

teamos para el resto de las plazas, con ampliación 

perimetral, limites estrictos de velocidad, badenes, 

semáforos y presencia de la policía municipal regu-

lando el tráfico y la seguridad e los peatones.

El número y distribución de los carriles que se propo-

ne ha de ser similar al del tramo anterior. Es decir, de 

Este a Oeste, plataforma bus, carril bici y dos carriles 

convencionales dirección Carlos V a Colón. A conti-

nuación la zona peatonal central ampliada tal como 

aparece en la figura, los dos carriles convencionales 

con sentido de Neptuno a Carlos V, el carril bici y 

finalmente la plataforma bus. 

Se emplazarían aparcamientos en superficie para los 

autobuses turísticos pegados a la acera Sur de la Calle 

Academia, delimitado por la Calle de Ruiz de Alarcón 

y la Calle de Moreto así como pegados a las aceras Sur 

de la Calle Espalder delimitados también por la Calle 

de Ruiz de Alarcón y la Calle de Moreto.

Como se puede apreciar en la figura, se ampliaría el 

área peatonal central y las aceras Oeste de presente 

tramo.

El concepto de Salón del Prado se ha eliminado de 

nuestra propuesta, por considerarlo caro e injusti-

ficado, pudiéndose emprender una notable mejora 

para el ciudadano y el medio ambiente con una eco-

nomía de medios en la que no repara ninguna de las 

propuestas del Ayuntamiento.

Sistema de préstamo de bicicletas

Se instaurará un sistema gratuito de préstamo de bi-

cicletas, similar al que funciona en Alcalá de Henares 

desde marzo de 2007, constituido inicialmente por 

100 bicicletas de paseo, con sus correspondientes 

casco, candado y chaqueta reflectante. Los usuarios 

habrán de firmar un documento donde asuman unas 

cláusulas de uso y devolución del material prestado.

Se instalarán puntos de aparcamiento para las bicicle-

tas en la Cuesta de Moyano, parque del Retiro, plaza 

del museo Reina Sofía, espacio entre el museo del 

Prado y Jardín Botánico y Plaza de Colón.

Se situarán dos centrales de depósito y préstamo 

de bicicleta, una en la plaza de Colón y la otra en la 

Cuesta de Moyano.

Características especiales  
de los carriles bici

Como mencionamos anteriormente, el estableci-

miento de carriles bici supone un factor psicológico 

que puede impulsar el incremento del uso de la 

bicicleta en nuestra ciudad. Sin embargo hemos de 

señalar algunos problemas que se han detectado 

en algunas actuaciones en la ciudad de Madrid. 

Por un lado está la falta de cultura por parte de los 

ciudadanos que aún no están acostumbrados a 

este elemento y que invaden el carril bici, a veces 

por ignorancia y en ocasiones por no considerar 

justo que se dedique un espacio en exclusiva a la 

bicicleta. Creemos que han de tomarse medidas 

disuasorias para que el ciudadano de a pie no in-

vada los carriles bici. Estas medidas pueden ser la 

señalización educativa que especifique la exclusi-

vidad de los carriles bici a lo largo de su trayecto y 

medidas físicas como la separación entre carril bici 

y zonas peatonales y aceras con setos de baja altura 

y poca densidad, que señalen al peatón el limite de 

los carriles bici, pero que no supongan un peligro 

físico para el ciclista.

Otro factor importante de la falta de cultura de uso 

de la bicicleta en la ciudad y que en parte puede estar 

asociado a que aún no hay en nuestra sociedad una 

delimitación muy clara entre el uso de la bicicleta 

como medio de transporte y su uso deportivo, es 

que se observan excesivas velocidades de algunos 

usuarios de la bicicleta en áreas de uso más o menos 

común con los peatones. Si bien los carriles bici que 

proponemos son de uso exclusivo por parte de los 

ciclistas, dado el carácter turístico y peatonal que tie-

ne y tendrá el Eje Prado Recoletos, va a ser inevitable, 

al menos durante los primeros años la invasión fre-

cuente de los carriles bici por parte de los peatones. 

Creemos que sería necesario limitar la velocidad en el 

carril bici que discurre de Norte a Sur (con pendiente 

descendiente), mediante badenes y bandas sonoras 

adecuados a las condiciones técnicas y de seguridad 

de las bicicletas.

Descripción física de las calzadas

Los planos adjuntos presentan un esquema de la 

sección transversal de cada uno de los tres tramos en 

que hemos dividido el Eje Prado-Recoletos. En ellos se 

puede apreciar que hemos propuesto una anchura de 

2 m para cada uno de los carriles bici y de tres metros 

y medio para la plataforma especial autobús.
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La calzada propuesta para automóviles es de tres 

metros y medio por carril, es decir en total de siete 

metros para la calzada con circulación en dirección 

Norte y otros siete metros para la calzada con cir-

culación en dirección Sur. Los dos tramos de vía de 

servicio con preferencia peatonal tienen tres metros 

y medio de anchura.

Los tramos de calzada con preferencia peatonal, que 

se distinguen en los planos por el color gris, además 

de aparecer en las áreas de servicio del tramo Este 

Colón-Cibeles y rodeando la Plaza de la Lealtad, 

aparecen uniendo el bulevar central entre Colón y 

Cibeles, continúan uniendo Cibeles con el Bulevar del 

tramo Cibeles-Canovas del Castillo y finalmente esta 

última plaza con el bulevar que llega hasta Carlos V. 

Se trata, como comentamos anteriormente de crear 

una continuidad peatonal a lo largo de todo el Eje 

Prado-Recoletos, garantizando la seguridad de los 

peatones. En las zonas que unen Plazas y bulevares, 

así como cuando unen los tramos del bulevar entre 

Colón y Cibeles, la calzada tendría estructura de ba-

dén, con la correspondiente señalización.

Las aceras experimentarían una notable ampliación 

en todos los tramos, tal como se puede apreciar en 

los planos, siendo especialmente notable la amplia-

ción de 9 metros al Este y de 4,1 metros al Oeste del 

tramo Cibeles-Canovas del Castillo. También resultan 

destacables, por la estrechez actual de sus aceras, 

las ampliaciones de 2,6 metros en la acera Oeste del 

tramo Colón-Cibeles y de 2 metros en la acera Oeste 

del tramo Cánovas de Castillo-Carlos V.
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Valoración económica  
de la propuesta

A continuación exponemos una valoración del coste 

de la reforma que proponemos desde Ecologistas en 

Acción para el Eje Prado Recoletos.

MEDICIÓN Unidad CONCEPTO COSTE TOTAL (Euros)
Demoliciones 3.147.000,00

40.000,00 m2 Ampliación espacio peatonal 10.000.000,00

4.000,00 m Carril bici 1.600.000,00

4.000,00 m Plataforma autobuses 2.800.000,00

2.000,00 m Aparcamiento autobuses 1.000.000,00

200,00 Aparcamientos para bicis 20.000,00

Jardinería 5.000.000,00

Rehabilitación pavimentos existentes 3.000.000,00

Rehabilitación mobiliario urbano 2.000.000,00

Cambio de señalización 2.500.000,00

Mobiliario urbano 1.000.000,00

Medidas pacificación del trafico 2.500.000,00

100,00 Préstamo de bicicletas 50.000,00

PRESUPUESTO DE EJECUCIÓN MATERIAL 31.470.000,00

Es importante señalar que el presente presupuesto 

supone aproximadamente un 10% del coste que 

tenía el proyecto de reforma del Eje Prado-Recoletos 

tal como aparece en la Aprobación Inicial presentada 

en 2005. 


